

ISTMUN



GAC

**POSIBLE INTERVENCIÓN
EN VENEZUELA**

CARTA DE INTRODUCCIÓN

Estimados delegados,

Como mesa directiva queremos darles la bienvenida al GAC sobre la posible intervención en el territorio venezolano a causa de la crisis humanitaria . Respecto al comité, esperamos que cada uno de ustedes tenga la disposición necesaria para resolver problemas, trabajar en equipo y pensar fuera de los límites para alcanzar el objetivo común. Por nuestra parte, estaremos ahí para guiarlos, aunque al final, el éxito del comité depende enteramente de las decisiones que ustedes, como equipo, tomen. Como preparación, además de leer completamente la guía les recomendamos prepararse en temas de relaciones exteriores y actualidad global ya que el comité puede tomar rumbos inesperados y estos conocimientos serán útiles.

Finalmente esperamos que disfruten estos días de modelo y que sea una gran experiencia que los construya como delegados y como personas. Cualquier duda que tengan no duden en comunicarse y estaremos dispuestos a ayudarlos.

presidentes.gac@gmail.com

ISTMUN

INTRODUCCIÓN AL COMITÉ

a) ¿Qué es un GAC?

Un GAC o gabinete adjunto de crisis es un comité que cumple un procedimiento completamente diferente a cualquier comité tradicional. Los comités de crisis no son estáticos, al contrario, pueden llegar a tomar rumbos inesperados de acuerdo a las acciones de los delegados. Las acciones personales o conjuntas serán claves para lograr un fin en particular.

Al igual que la mesa, los delegados representarán personajes, no instituciones, por lo que sus acciones deben ser acordes a las intenciones y esencias de sus respectivos personajes. Sin embargo, las crisis podrán ser resueltas de forma creativa, con dinamismo y pensando fuera de los límites. Las principales herramientas que tendrán los delegados serán el debate y las directivas (explicadas posteriormente).

b) ¿Cómo se estructura un GAC?

Además de la estructura interna del comité, también existe un centro de estrategia o centro de crisis. Este se encarga de responder las directivas que envíe cada delegado, la directiva puede ser negada o aceptada. En caso de ser negada, en la mayoría de los casos se argumentará el por qué (puede ser por falta de detalles o porque la directiva no sigue el contexto del comité). En caso de ser aceptada, esta influirá en el desarrollo del comité. Según las directivas, el centro de crisis decidirá el desenlace del conflicto, según las acciones de los delegados.

c) ¿Qué es un discurso de apertura?

Nota: Este documento es de carácter obligatorio para todos los participantes del comité

Un discurso de apertura es un documento diplomático que debe leerse al comienzo de la primera sesión, con el fin de proporcionar una visión general de la posición de su país con respecto al tema en debate. El documento debe tener un encabezado que incluya el nombre del comité, el nombre del país y el tema. El primer párrafo constará de los saludos; el segundo párrafo debe introducir la postura de su país con respecto al tema; el tercer párrafo debe presentar la posición de su delegación con hechos y datos específicos, junto con los logros alcanzados por el país; finalmente, en el cuarto párrafo, debe incluir la conclusión del discurso. Si lo desea, puede cerrar su discurso con una citación o frase célebre. Debe tener una duración de 1 minuto por orador.

PROCEDIMIENTO DE CRISIS

a) Mociones

Moción	Explicación	Requisitos
Moción para abrir sesión	Es realizada el primer día del modelo para iniciar la sesión del comité. La sesión estará abierta hasta el último día.	A criterio de la mesa
Moción para suspender sesión	Es presentada para suspender temporalmente la sesión.	A criterio de la mesa
Moción para votar sobre...	Es presentada cuando un delegado o un grupo de delegados quieren votar una directiva pública.	La directiva debe ser presentada ante la mesa y aprobada para poder ser votada.
Moción para iniciar un debate informal	Es presentada a la mesa cuando el delegado está interesado en iniciar un debate por plaquetas sin un tiempo especificado por orador.	El delegado que proponga la moción debe especificar el tiempo total de del debate y el tema.
Moción para un Round Robin o Ronda Rápida	Es presentada cuando el delegado quiere que cada miembro del comité exponga su opinión acerca de un tema en cuestión. Se debe empezar en un costado del salón y cada delegado debe dar una declaración acerca de la problemática.	A criterio de la mesa
Moción para iniciar tiempo de lobby	Es presentada cuando el delegado está interesado en iniciar un tiempo en el cual los delegados podrán hablar entre	A criterio de la mesa

PROCEDIMIENTO DE CRISIS

	ellos y moverse libremente por el salón con el fin de negociar, persuadir o escribir directivas públicas.	
Moción para iniciar un debate formal	Es presentado cuando se quiere iniciar un debate por plaquetas en el cual cada orador tiene un tiempo definido para realizar cada intervención.	El delegado que la presente debe especificar el tema a tratar, el tiempo por orador y el tiempo total del debate
Moción para extender el tiempo del debate/tiempo de lobby	Es presentada con el fin de extender el tiempo del debate	A criterio de la mesa
Moción para introducir o presentar una directiva	Es presentada para que el delegado o la mesa proceda a leer la directiva pública que será votada posteriormente.	La directiva debe ser previamente diligenciada a la mesa para su revisión
Moción para introducir una enmienda	Es presentada cuando un delegado o un grupo de delegados quieren realizar un cambio o añadir especificaciones a una directiva pública.	A criterio de la mesa

b) Directivas

Directivas privadas

Son acciones que no representan a la colectividad del comité y que los delegados, en forma individual o en pequeñas coaliciones, llevan a cabo sin la necesidad de ser aprobadas por la Mesa y la notificación del resto del gabinete. Se escriben dirigiéndose directamente al actor encargado de la realización de la acción. Pueden responder a fines individuales de los personajes y jugar a favor o en contra del comité según los planes del delegado y el Centro de Estrategia:

PROCEDIMIENTO DE CRISIS

Gabinete de Barack Obama 2015

Personaje: Secretario de Defensa.

Para: Christina Gallagher, secretaria personal

***Este mensaje se dará mediante un teléfono satelital.**

Querida Christina,

Es el momento de actuar y deshacernos del Secretario de Estado.

Requiero que sigas las siguientes instrucciones al pie de la letra:

1. Contacta mediante otro teléfono satelital al asesino que habíamos contactado previamente. Consígale un total de 1200 dólares a su cuenta bancaria desde la cuenta de mi prima Kate, con quien ya nos comunicamos y vive en Suiza.

2. Reúnete con el asesino a las 4:30AM (GMT-4) en su casa y entrégale la esponja de polonio que compramos en el mercado negro junto al carné de acceso de uno de mis empleados antiguos que no ha sido desactivado.

3. Ordenaré que una de mis camionetas escoltadas te transporte con el asesino al capitolio.

4. Cuando lleguen, dile al asesino que entre al gimnasio del capitolio y coloque en la tercera ducha, que es la que frecuenta el Secretario de Estado en el horario de 5:00AM (GMT-4) a 6:00AM (GMT-4), cuando nadie más está en el gimnasio, la esponja con polonio. Las duchas del gimnasio del capitolio cuentan con un dispensador de esponjas por cubículo, por lo que el asesino deberá retirar el resto de esponjas de este.

5. No olvides recordarle al asesino que abra la llave de las otras duchas y que cierre las puertas con el fin de asegurarse de que el secretario entre a la tercera. Pídele también que le diga al secretario que huele mal, aparentando una casualidad, con el fin de ejercer presión para que este use la esponja en el caso de existir la posibilidad de que no la use.

6. Una vez se asegure de que el secretario entre a la ducha y abra la llave, el asesino podrá retirarse. El polonio hará su efecto catalizado por la temperatura del agua que el secretario usa, muriendo lentamente de manera inconsciente, asegurándonos así que no podrá reaccionar y gritar.

Firma Secretario de Defensa

PROCEDIMIENTO DE CRISIS

Directivas públicas

Son órdenes de acción que representan una determinación de la colectividad del comité. Estas directivas son una lista de acciones específicas y técnicas que exponen un cómo, un cuándo, un dónde, un porqué y demás información necesaria para que dejar claro las acciones a ser tomadas. Para ser introducidas ante el comité, las directivas de comité deben (I) llevar un título, (II) redactarse en una lista numerada, especificando el paso a paso de cómo se llevará a cabo la acción, (III) estar firmadas por al menos tres (3) delegados que la respalden, incluyendo al redactor, y (IV) contar con la previa verificación de la mesa.

Gabinete del Olimpo

Título: Justo Castigo

Nosotros, los dioses antiguos del olimpo y soberanos del universo nos vemos amenazados por las constantes faltas de respeto presentadas por el bando de los humanos herejes. Por tal razón determinamos lo siguiente:

Ha de ser destruida la ciudad de Atenas el día del solsticio de verano, indicado por nuestro querido Apolo.

Para tales fines, Zeus hará posible una tormenta eléctrica devastadora, Poseidón un maremoto que azote las costas y Hades se servirá de infundir miedo en los habitantes.

Se finalizará la destrucción de la ciudad en el templo de los nuevos dioses heréticos.

Se busca recuperar la fe y oraciones de los griegos y devolverlos al camino correcto religioso.

Hermes, dios de los mensajeros será el encargado de darle el mensaje a los oráculos tras la destrucción para que le hagan saber al hombre.

Firman,
Zeus, Poseidón, Atenea, Hermes, Apolo, Hades, Hefesto

PROCEDIMIENTO DE CRISIS

Poder de portafolio

Son mensajes dirigidos directamente al Centro de Estrategia, solicitando información y/o datos sobre las capacidades del personaje que no haya sido posible adquirir en la investigación porque no es pública o no está disponible y no está especificada en el perfil del delegado.

Envía: Vladimir Putin

Me gustaría saber si mi oficina tiene contactos directos con la FIFA para coordinar un partido benéfico en Moscú por los afectados del Derrumbe.

ISTMUN

CONTEXTO HISTÓRICO

Los comienzos de la crisis política, económica y social por la que está pasando Venezuela se remonta años atrás, cuando en 2001 el presidente Hugo Chávez reorganizó radicalmente tanto la economía como la política del país. Con la introducción de la reforma agraria y la legislación de reforma de la industria petrolera surgieron diversos grupos de oposición, la mayoría de estos pertenecientes a la élite del país, debido a que con estos cambios las fuentes de poder económico de la élite se verían reducidos contundentemente. El descontento de este grupo se vió plasmado en el intento de golpe de estado en el 2002 y el cierre de la industria petrolera a finales del mismo, viéndose gravemente desestabilizada la economía del país, Venezuela sufrió una fuga masiva de capital a comienzos del 2003.

Después de varias acciones tomadas por el gobierno, la economía se volvió a estabilizar y durante un periodo de cuatro años (2004-2008) el PIB de Venezuela creció aproximadamente un 10 por ciento por año. Esta notoria mejora en la economía del país se debió principalmente al alto precio del petróleo, que iba constantemente en ascenso. Esto junto a los esfuerzos del Gobierno de diversificar la economía y capturar una considerable cantidad de inversionistas en Venezuela, hicieron de este uno de los países mas ricos, sino el mas, de sudamérica.

Pero todo esto cambió a mediados de 2008, en esos momentos la crisis financiera global golpeó y redujo el precio de petróleo de \$140 por barril a \$40 en menos de 6 meses. La crisis empezó a azotar a Venezuela, y como respuesta en 2010 el Gobierno pidió préstamos a países como Rusia y China, haciendo que su deuda externa se triplicara. Otra de las acciones tomadas fue restringir la venta de dólares, al haber más demanda que oferta el precio de esta moneda subió a 16 bolívars por dólar en 2012. El efecto colateral de la devaluación del bolívar fue la abrupta inflación de precios en los bienes importados, creando un círculo vicioso de inflación, escasez y devaluación.

Todos estos problemas se acentuaron en marzo del 2013 con la muerte del presidente Chávez. Las elecciones se hicieron un mes después, dejando a Nicolás Maduro como presidente de la república. Esto trajo consigo una ola de violencia por parte de la oposición que duró aproximadamente un año y dejó 43 muertos y 100 heridos. Maduro recibió un gobierno que ya iba en decadencia, y sin el carisma ni liderazgo del anterior presidente le fue casi imposible controlar a un pueblo que empezaba a experimentar la escasez, pobreza y hambruna.

CONTEXTO HISTÓRICO

A finales de 2016 la Asamblea Nacional, órgano que ejerce el poder legislativo, estaba controlada en su mayoría por la oposición. Temiendo por su gobierno, Maduro presionó al Tribunal de Justicia



Supremo para la disolución del parlamento, finalmente lo logró a mediados de 2017 terminando con la democracia en Venezuela. En los años siguientes las protestas incrementaron cada vez más llegando a un total de 9,000 por año, en estas manifestaciones se aproximan unas 169 muertes y cientos de heridos a manos de policías y militares. El 10 de enero de este año Maduro se volvió a posicionar como presidente, y días después, el 23 de enero, Juan Guaidó se proclamó “presidente encargado” del país. A este suceso le siguió el comunicado de Estados Unidos reconociendo a Guaidó como presidente legítimo, acto al que se le unieron países como Colombia, Perú, Argentina, Chile, Francia, Paraguay, Alemania, entre otros. Además de desacreditar a Maduro a presidente de facto, los Estados Unidos amenazaron con usar todo su poder económico y diplomático para restaurar la democracia en Venezuela. Por otro lado Cuba, México y Bolivia comunicaron que reconocen a Maduro como el verdadero presidente, y muchos otros países han invitado al diálogo antes de cualquier acto de violencia. Ahora con este repentino suceso y los diferentes bandos que surgieron en torno a este, la pregunta que ronda la comunidad internacional es si realmente es necesaria una intervención en la República Bolivariana de Venezuela.

CONTEXTO POLÍTICO GLOBAL

El mundo se ha enfrentado a grandes cambios políticos últimamente, estos han causado mucha controversia y han abierto discusiones importantes que hoy en día hacen parte de nuestro diario vivir. Es importante recordar la importancia de estos cambios ya que nos dirigen a nuevas políticas globales que afectan directamente a todos los sectores de la población.

Norte America:

Estados Unidos probablemente ha sido el punto principal de la discusión política del 2018. Desde que el candidato republicano Donald Trump fue elegido presidente se han generado enormes controversias. Muchas de las propuestas de Trump han sido consideradas agresivas hacia ciertos grupos como la comunidad Islámica, los latinos, las mujeres etc. Aún así Trump cuenta con un fuerte apoyo por parte de los sectores conservadores y religiosos del país.

- La guerra comercial con China fue un punto clave del 2018, la administración de Trump impuso amplias tarifas (impuestos) a productos chinos por un valor de \$ 34 mil millones, incluidos televisores de pantalla plana, partes de aviones y dispositivos médicos.

El punto es castigar a China haciendo que los productos chinos sean más caros para los consumidores y las empresas estadounidenses. Si los productos chinos de repente se vuelven más caros, comprarán esos mismos productos en otro lugar y las empresas chinas perderán dinero. China acusó de inmediato a EE. UU. De iniciar "la guerra comercial más grande en la historia económica hasta la fecha" y respondió imponiendo aranceles del 25 por ciento a productos estadounidenses por valor de 34.000 millones de dólares, incluida la soya, los automóviles y las langostas.

CONTEXTO POLÍTICO GLOBAL

- El 11 de diciembre de 2018, los demócratas del Congreso se reunieron con el presidente para discutir acerca del financiamiento para el muro en la frontera que el país comparte con México. Trump amenazó con cerrar el gobierno si no incluían \$ 5 mil millones para construir el muro fronterizo. Pero los demócratas dijeron que sería ineficaz. Ofrecieron \$ 1.3 mil millones para continuar con los fondos actuales para la seguridad de la frontera. Incluye cercas fronterizas, paredes de diques y tecnología, pero no una pared de barrera de acero.

La frontera de los Estados Unidos con México tiene 2,000 millas de largo. Un tercio ya tiene una pared o cerca. Gran parte de eso se construyó gracias a la Ley de Cerca Segura de 2006. Costó \$ 2.3 mil millones expandir las barreras y puntos de control. Redujo la inmigración en y la reducción de la competencia incrementó el salario de los trabajadores poco calificados en \$ 0,36 al año.

La construcción de un muro en el resto de la frontera detendría a 144,000 inmigrantes. Aumentaría los ingresos de los trabajadores poco calificados en 58 centavos al año. Costaría \$ 15 por estadounidense construir el muro.

Europa:

En Europa el contexto político es muy complejo. Desde el Brexit, la Unión Europea ha estado trabajando duro para lograr una nuevo y unificada política adaptándose a : Las nuevas relaciones con EEUU y Trump, la constante amenaza de Rusia invadiendo Ucrania, y tensiones en el mercado del gas natural, la crisis de inmigración desde el Mediterráneo, y la creciente popularidad de los partidos de extrema derecha, como sucede en Alemania, donde por primera vez desde la Segunda Guerra Mundial hay un partido con estos ideales de vuelta en el parlamento.

CONTEXTO POLÍTICO GLOBAL

- En Francia, el movimiento de los chalecos amarillos ha causado tensiones debido a las protestas en contra de las políticas de la administración Macron. El movimiento toma su nombre de las chaquetas de alta visibilidad que los manifestantes han adoptado como símbolo de su queja. Las protestas surgieron espontáneamente en noviembre contra el aumento de los impuestos sobre el combustible de los automóviles, y los partidarios se pusieron los chalecos de seguridad fluorescentes que la ley francesa exige que todos los conductores lleven.

Los manifestantes están furiosos por los precios récord en las estaciones de servicio, ya que el costo del diesel se incrementó en un 20 por ciento en el último año a un promedio de 1.49 euros (\$ 1.68) por litro. Las protestas han bajado el índice de popularidad del actual presidente

Europa:

Hoy en día, el principal problema político en África es la presencia de dictaduras absolutistas y el terrorismo siendo África uno de los ejes principales de los extremistas y mercenarios. Adicionalmente, su posición privilegiada proporciona a los infractores caminos para asegurar el Transporte de drogas, minerales obtenidos ilegalmente y armas. Algunos de los principales grupos que tienen presencia en el territorio son:

- Boko Haram: es un grupo fundamentalista islámico concentrado principalmente en el norte de Nigeria, en el centro del continente africano. Tienen un objetivo muy claro y es derrocar gobiernos locales y establecer un Estado Islámico.
- Al Qaeda: Organización multinacional militante islámica sunita situada principalmente en el norte de África. Este grupo sigue siendo uno de los más grandes grupos terroristas a pesar de la caída de su líder Osama Bin Laden

CONTEXTO POLÍTICO GLOBAL

Al-Shabaab: es un grupo militante yihadista ubicado sobre todo en Somalia, al este de África, ha sido realmente importante teniendo en cuenta las relaciones conjuntas que mantiene con Al-Qaeda. Es reconocido como un grupo terrorista por Australia, Canadá, Emiratos Árabes Unidos, Reino Unido y Estados Unidos y tiene entre 7000 y 9000 miembros activos.

- Estado islámico: el Estado islámico es un grupo militante yihadista salafista, y protoestado no reconocido cuyo líder se llama Abu Bakr al-Bagdad. Es considerado un grupo terrorista por la ONU y se encuentra principalmente en Irak y Siria, aunque tiene miembros dispersos por todo Oriente Medio y norte de África

Asia:

Asia es hoy en día uno de los continentes con mayores reservas y crecimiento económico. En la zona, el continuo protagonismo en el escenario internacional de diferentes países como China, India y Japón (que son reconocidos algunas de las mayores potencias mundiales) ha llamado la atención de la comunidad internacional.

Es importante decir que China y la India son parte del Bloque BRICS. Esto significa que el área está en un crecimiento económico constante, aunque últimamente. También significa que los países de esta región están buscando nuevas relaciones con países como Brasil, Rusia y Sudáfrica.

Medio oriente:

La situación política en Oriente Medio es, por un lado, con algunas excepciones, problemática. Hoy en día muchos de los países de Oriente Medio y África del norte, como Irak, se enfrentan a una fase de reconstrucción de instituciones y guerras civiles debido a la primavera árabe. Estos conflictos llevaron a más desorden, como en Siria, que ha evolucionado ser la crisis de refugiados más grande de la historia.

CONTEXTO POLÍTICO GLOBAL

- La dictadura de Bashar Al Assad ha traído a Siria una de las guerras civiles más grandes de la historia, transformando el país en una zona de guerra. La Intervención de países como Rusia, Reino Unido, Francia , Estados Unidos y la presencia de ISIS hacen de conflicto uno muy complejo, por lo que es sumamente difícil de resolver.

- La ruta principal entre esta zona y Europa es Turquía. En 2016, un golpe de estado fallido en el país se llevó a cabo y este año, el presidente Recep Tayyip Erdoğan hizo cumplir una Reforma constitucional en la que estableció que la figura del presidente ahora tendrá más poder en términos de las decisiones ejecutivas.

También hay tensiones política, teniendo en cuenta los ataques de grupos insurgentes como el estado islámico y la lucha constante contra el pueblo kurdo, grupo cultural aún no reconocido como existente y soberano por el gobierno local, principalmente debido a los ataques del PKK (Partido de los Trabajadores del Kurdistán), cuyo principal interés es lograr un estado kurdo independiente que trabajaría bajo el socialismo, preceptos que este partido ha defendido a lo largo de los años.

BIBLIOGRAFÍA

- A fresh start or power grab? The election that threatens Venezuela's democracy. (2017, Julio, 29). Recuperado Enero 20, 2019, de <http://www.abc.net.au/news/2017-07-30/venezuela-election-for-constituent-assembly/8724060>.
- Who are Kurdistan Workers' Party (PKK) rebels? (2016, Noviembre, 04). Recuperado Enero 20, 2019, de <http://www.bbc.com/news/world-europe-20971100>
- Gilets jaunes: Will Macron's Grand Debate tackle French crisis? (2019, Enero, 15). Recuperado Enero 20, 2019 de [https://www.bbc.com/news/world-europe-46878317?](https://www.bbc.com/news/world-europe-46878317?intlink_from_url=https://www.bbc.com/news/topics/cpzg2d6re0lt/france-yellow-vest-protests&link_location=live-reporting-story)
[intlink_from_url=https://www.bbc.com/news/topics/cpzg2d6re0lt/france-yellow-vest-protests&link_location=live-reporting-story](https://www.bbc.com/news/topics/cpzg2d6re0lt/france-yellow-vest-protests&link_location=live-reporting-story)
- A quick guide to the US-China trade war (2019, Enero 7) Recuperado Enero 20, 2019 de <https://www.bbc.com/news/business-45899310>
- So why has the US government shut down? (2019, Enero 11) Recuperado Enero 20, 2019 de <https://www.bbc.com/news/av/world-us-canada-46815798/so-why-has-the-us-government-shut-down>
- The Deadliest Terrorist Groups In The World Today (2019, Diciembre 5) Recuperado Enero 20, 2019 de <https://www.forbes.com/sites/dominicdudley/2018/12/05/deadliest-terrorist-groups-in-the-world/#22ac37c52b3e>
- Las raíces de la actual situación en Venezuela (2015, Diciembre 8) Recuperado Enero 19, 2019 de <https://www.telesurtv.net/opinion/Las-raices-de-la-actual-situacion-en-Venezuela-20151208-0053.html>
- Venezuela era hace poco el país más rico de Sudamérica. Esto es lo que salió mal (2017, Agosto 7) Recuperado Enero 20, 2019 de <https://es.weforum.org/agenda/2017/08/venezuela-era-hace-poco-el-pais-mas-rico-de-sudamerica-esto-es-lo-que-salio-mal/>
- Las 7 razones que explican por qué el gobierno de Venezuela se convirtió en una dictadura (2017, Agosto 19) Recuperado Enero 20, 2019 de <https://www.infobae.com/america/venezuela/2017/08/19/las-7-razones-que-explican-por-que-el-gobierno-de-venezuela-se-convirtio-en-una-dictadura/>
- Venezuela: Trump recognises opposition leader as president (2019, Enero 23) Recuperado Enero 23, 2019 de <https://www.theguardian.com/world/2019/jan/23/enezuela-trump-president-juan-guaido-maduro-recognition-news-latest>